

**SUSCRICION**  
 En la capital. 4'50 pías. trimestre  
 Fuera de la capital. 4'80 id. id.  
 Ultramar, en oro. 4'80 id. semestre  
 Idem un año en oro. 9'60 id. trimestre  
 Extranjero. 7'60 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pág. 1.ª pl. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 60 céntos.—En la cuarta, 45 céntos.—En la quinta, 30 céntos.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 6 céntos en adelante y además 45 céntos de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 céntos la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y remitidos, A. Lorette, 64, rue Caumartin.

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona domingo 18 de marzo de 1900

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 7.013

## PARRAFEADO

No soy mojigato ni lo he sido nunca, pero pertenezco á la clase honrada del catolicismo y repito lo que he dicho muchas veces en este y en otros periódicos en que he colaborado, esto es, que sin el imperio de la moral cristiana, esta sociedad decrepita se corrompe y no hay salvación para nuestro pueblo.

A menudo se leen noticias que horripilan y repugnan, pero, vamos, que la que estos días anda rodando por la prensa, es de lo más soez que puede uno saber. Con la mayor frescura del mundo y como quien no dice nada, dice el telégrafo con esa concisión de lenguaje que le es peculiar, que en Monóvar, población de la provincia de Alicante, una hija que hacía vida marital con su padre, ha dado á luz habiendo enterrado al recién nacido en un huerto y, se añade, que habiéndose descubierto el crimen, el padre y la hija han sido entregados á los tribunales.

¡Pues podían haber recibido un premio por su inicuo proceder!

Pregunto: ¿no se sabía que ese par de animales en forma humana, vivían como el telégrafo asegura? Pues si se sabía ¿no podía evitarse la continuación de semejante prueba de brutalidad? ¿No existe en la sociedad, cuando menos, un sentimiento de honradez que rechace energicamente á seres tan degradados y tan infames? ¿Lo irreligioso, lo inmoral, lo bárbaro no tiene sanción penal?

Yo, ya sabes amigo lector, que soy enemigo irreconciliable de todo abuso proceda de donde proceda, pero así co-

mo el sistema preventivo se presta á la comisión de ilegalidades, cuando se aplica racionalmente produce efectos para illosos y digo yo, como diría el de la zarzuela; si á ese par de acémilas se les hubiera aplicado el sistema preventivo al uso de inquisición, pues hay cosas que oprimen y degradan ¿se hubiera dado el caso de que esa hija sin temor á Dios ni á su honra, hubiera dado muerte al que era fruto de sus entrañas aunque concebido por padres sin conciencia y solamente entregados al sentimiento de la carnaza que embrutece y repugna?

No quiero seguir porque hay cosas que no pueden tratarse sin que á uno se le ponga piel de gallina y sin que el alma se estremezca de horror: creo que aquí andamos completamente perturbados y como no venga una reacción saludable que encauce tanta perversidad y licencia, esto se vá como años hace decía Aparici y Guijarro y se vá de la manera más trágica que puede irse un pueblo que bien guiado, ha sido en todo tiempo modelo de honradez y ejemplo viviente de sentimientos nobles.

Los ingleses avanzan en su empresa poco envidiable de sujetar á sus egoísmos la independencia de un pueblo débil por el número, pero fuerte por su amor á su independencia.

Yo vivo muy contrariado desde hace días, porque anhelo la victoria de los boers lo mismo que ansío la salvación de mi alma; pero no se me ocultó nunca que el más rico y más fuerte vencería al fin de la jornada, si bien tampoco se me oculta que aún les queda á los de Albión muchas leguas de mal camino que andar.

¡Pobres transvaalenses! Admiran al mundo con sus proezas; su causa es la causa de la humanidad; su bandera es la más noble y simpática que en el mundo se conoce pero... ¡cómo ha de ser! apesar de tener las simpatías de todas las naciones, sucumbirán bajo el peso de la fuerza, quien sabe si para no levantarse más como pueblo independiente y libre, ya que las naciones de primer orden se cruzan de brazos como siempre y permiten que las mas grandes infamias se consuman por aquello de no alterar el concierto europeo.

Los ingleses llevan sobre su alma la maldición de cuanto existe de decoroso en el mundo; pero ello no basta y en alas de su desmedida ambición y refinada avaricia, imponen la brutalidad del número para aplastar al desgraciado que se defiende del que busca su ruina y su esclavitud.

Yo admiro á aquellos héroes y si pudiera á cada uno le otorgaba la fuerza de Sanson, el poder de la omnipotencia para que no dejaran diente ni muela sano á los que nos robaron á Gibraltar y son capaces de comerse el globo entero si no se les ataja en su camino.

Y esto ocurrirá por la sencilla razón de que hay Providencia y esta no deja impunes á los que faltan á las leyes divinas y humanas.

Somos muy demócratas, muy independientes y muy *echaos pa elante* y cuando no tenemos un ídolo á quien adorar, tenemos dos ó inventamos alguno.

Paraiso recibe ovaciones por donde anda; se le aplaude, se le ensalza, se le convida, se le ovaciona y se le proclama el héroe del día.

¿Por qué?

Eso pregunto yo: no ha hecho nada de provecho, no ha conseguido ningún beneficio, no tiene medios ni facultades para salvar á la nación y sin embargo está convertido en un Alejandro Magno y en un redentor de última hora.

Después de todo, lo crucificarán? Mucho lo teme

MA-KA-KO

## DE TODAS PARTES

Un pleito de 21 millones de duros

El «rey de los aceros», como llaman los americanos al riquísimo financiero Mr. Carnegie, ha sido demandado ante los tribunales de Nueva York por Mr. H. G. de Pittsburgo.

Este reclama á Mr. Carnegie, de quien fué asociado en los tiempos de sus primeras especulaciones, la cantidad de 21 millones de duros á título de indemnización, por habersele excluido del sindicato de los aceros sin ofrecerle compensación alguna.

## REVISTA PARISIENSE

La crónica semanal.—Sus inconvenientes.

—Los cronistas y los guardias walonas.

—El fuego del teatro francés.—Madame Henriot.—Su cadáver.—Protesta contra la sociedad.—Un chiste auténtico.—Noticias del planeta Marte.—Las cuatro encarnaciones.—Hechos y no deducciones.

—L' Aiglón.—Otra vez guardia walona.

—Cuande no ocurre nada importante, nuestra tarea se presta á la amenidad, por resultar mas variada y nueva, pues no teniendo asunto importante de qué tratar, nos vamos por esas calles de Dios en busca de *petites nouvelles* que nunca faltan y que por ser desconocidas del público, dan á nuestra información aparente originalidad.

—Pero en cambio, cuando, como esta semana, ocurre algún suceso sensacional,

— 120 —

—Claro está: ¿creéis que el señor comendador os habrá olvidado en su testamento?—dijo con candidez el mayordomo.

—¿Pero y los otros?

—¿Quiénes son los otros?

—Los herederos, los que han venido.

—¡Ah!—dijo Paudrille reportándose.—¡Acabaréis por no dejarme pescar! Buenas tardes, señorito Juan, buenas tardes.

—¿Me despidas?

—No tal, pero no quiero ya decir nada; solamente os daré un buen consejo.

—Habla.

—Vos amais á la condesa, ¿no es verdad?

—¡Oh!—dijo el joven llevando ambas manos á su corazón.

—Pues bien, tratad de que ella os ame; lo demás vendrá por si solo.

—¿Pero el medio?...

—¡Ah! ese buscadle vos.

—¡Moriré por ella!

—Ta... ta... ta... Después de muerto no podríais ser su su marido; ¡buscad otro camino!

Juan dominado por la emoción, miraba á Paudrille con aire asombrado.

—¿Crees que podrá amarme?—balbuceó.

—Ciertamente.

—Pero ¿que hacer, Dios mio? ¿qué hacer?

—Yo en vuestro lugar no haría nada; el amor viene por si solo.

—¿Te burlas, Paudrille?

—No tal, pero me ocurre una idea.

Juan prestó toda su atención.

— 117 —

Si Paudrille no hubiera proseguido la obra de venganza de su señor, hubiérase sentido arrastrado con este elogio á revelar donde estaba escondido el famoso brillante; pero Paudrille era un hombre honrado y guardaba profundo silencio. Su promesa, sin embargo, no le impedía hacer sinceros votos por que Juan ó la condesa encontrasen el diamante.

La condesa dió gracias á Paudrille, le deseó buena pesca y le despidió.

El digno intendente se fué cada vez más convencido de que madama Durand era de todos los coherederos la que realmente tenía más derecho á la herencia del señor comendador, y descendió por un pequeño sendero hasta el rio, se sentó en su sitio acostumbrado y sumergió su anzuelo en el agua.

Paudrille iba vestido con un levitón blanco, un gran sombrero de paja y tenía la magestuosa actitud del hombre que comprende toda la importancia de pescar con caña.

Parece que para esta ocupación es indispensable un silencio absoluto, porque el mayordomo lanzó un juramento al oír pasos á su espalda, y se volvió dispuesto á apostrofar al importuno que se permitía turbar su importante ocupación, cuando de repente su rostro cambió de expresión, la sonrisa asomó á sus labios y reconoció al joven hijo de su señor. Al separarse de la condesa, Juan había tomado de nuevo su escopeta saliendo al campo á tirar á las codornices.

Apercibió de lejos á Paudrille y se acercó á darle un golpecito en el hombro.

—¿Que tal? ¿muerte, muerte?

—¡Silencio por Dios!

—Ya me voy, ya me voy.

Y el joven dió un paso, pero Paudrille le detuvo al punto y le dijo:

nuestra tarea resulta más ingrata, por no ser original, y el cronista no puede referir nada que el público ignore.

¿Puedo yo, pues, concretándome á lo que á mi se refiere, prescindir de dar noticias como el incendio del Teatro francés? ¿Puedo yo, pasar en silencio esa terrible nota de la semana?... Imposible.

Y ahora, ¿qué cuento yo á ustedes que ya no hayan dicho los periódicos de esa?

A nosotros los revisteros, nos sucede lo que á los antiguos guardias walonas, que siempre llegaban tarde á la procesión.

Conociéndolo así, no haré ningún nuevo relato del incendio, limitándome á dejar anotado el gran sentimiento que en el buen pueblo francés ha producido la destrucción de la antigua Casa de Moliere, para cuya reconstrucción Mr. Lergnes ha presentado hoy (esta noticia si que es nueva) en la Cámara un proyecto concediendo un crédito de 2.200.000 francos.

La nota más triste, ha sido la muerte de la actriz señorita Henriot, cuyo cadáver ni siquiera ha sido tratado con el respeto debido.

Un numeroso grupo de obreras que presenciaban el paso del entierro, protestaron de que los restos de la infeliz artista fueran cubiertos de blancos cendales y de flor de azahar.

El espectáculo fué escandaloso, si se toma como un insulto á la muerte, pero no fué tal la intención de las buenas *travailleuses*: su protesta era contra la sociedad que enaltece á una persona solo por que es conocida de todos y que ha tenido la desgracia que si á alguna de aquellas obreras le hubiera ocurrido, nadie hubiera lamentado y sus funerales hubieran pasado desapercibidos y no glorificados por el hecho de su profesión á no ser la de exponerse diariamente al público.

Procuraré borrar la triste impresión que en el ánimo de ustedes haya producido este relato, narrando algún chascarrillo referente al teatro francés.

Un extranjero que aún no hace mucho visitó Paris, se puso á contemplar la fachada del destruido coliseo.

—¿Qué edificio es este? preguntó.

Y el *cicerone* que le acompañaba contestó: La casa de Moliere.

—¿De Moliere? Pues si yo creía que ya

había muerto ese señor—contestó el extranjero, que por lo visto no conocía mucho la historia de la literatura francesa.

Para que esta carta no carezca de novedad, les voy á dar á ustedes una gran noticia: ¡Que ya tenemos noticias del planeta Marte!

Y si no me creen ustedes, atención: En Ginebra existe una honrada mujer, empleada en una casa de comercio, y que padece de sonambulismo.

El Dr. Fleurney, acaba de publicar un libro titulado «Desde las Indias al planeta Marte» en el cual expone los hechos que vamos á relatar.

Cuando dicha mujer se encuentra hipnotizada dá detalles de sus encarnaciones anteriores á actual, que es la cuarta.

La primera en el planeta Marte, en la India la segunda y la tercera en Francia, en tiempo de Maria Antonieta.

Cuando refiere su estancia en Marte, se expresa en un lenguaje especial que se le parece á ninguno de los conocidos, y escribe en caracteres, también desconocidos.

De su estancia en la India recuerda el árabe y el sanscrito, y los escribe perfectamente.

Los sucesos de la Revolución francesa, los recuerda como si fueran de ayer.

Una vez despierta, no recuerda absolutamente nada, ni pasa de tener una memoria regular instrucción.

Por largo tiempo Mr. Fleurnoy creyóse víctima de una farsa ó que la mujer estaba hipnotizada por alguien; pero habiéndose informado bien de toda su vida y vigilado constantemente, se ha convencido de que la mujer realmente ha tenido otras tres encarnaciones, y de que no se halla influida por nadie, siendo un fenómeno inexplicable y expone los hechos sencillamente para que los estudien los sabios, sin que, por su parte, deduzca nada del hecho.

Ahora ustedes, pueden deducir ó reirse.

Esta noche estreno de «L' Aiglon» (El hijo del águila) de Mr. Rostaud; hay gran expectación. La Sarah está entusiasmada con el drama y no ha vacilado en sacrificar su cabellera por amor al arte.

Ya daré á ustedes cuenta del estreno en

mi próxima... si no llego tarde como... los guardias walonas, pero ¿qué culpa tengo, ¡que se estrenara antes!

Aramis.

Paris 15 marzo de 1900.

## REVISTA LITERARIA

### LA GRANUJERÍA ANDANTE

Así se intitula la última obra de Vicente Sanchis.

*Granujería andante...* no hay peca andante por esos mundos, pero una gran parte de ella, y acaso la mayor, la que anda en política, bien fastigada ha salido de la pluma del simpático y erudito escritor.

El acertado articulista, el crítico que más varonilmente ha llamado las cosas por sus nombres sin detrimento del decoro, *Miss-Teriosa*, Sanchis, en una palabra, se revela en su último libro como un satírico de primer orden.

En artículos, en discursos, en polémicas, en poesías, hasta en brindis, conocíamole ya como humorista, pero nunca tan intencionado, tan cáustico, como se nos presenta el autor de chasquidos de tralla.

Hermana gemela de aquella, *La granujería andante*, aventaja á la primera por su mayor espontaneidad; es más franca, más resuelta, más valiente.

Aquí donde tantos pigmeos fundamentan su medro personal en la punta de una espada, porque, por casualidad han aprendido una tirada á fondo de Carbonell, un libro como el de Sanchis, es un merecido vapuleo. ¡Cuántos de los que en él vemos retratados que aparecen cobardemente traídos, cuántos de los que aparecen reflejados como en un espejo en las páginas de este libro, se las han echado de valientes!

Este es en nuestro modesto parecer el aspecto más gallardo del libro de *Miss-Teriosa*, digao en un todo de quien firmó. *Amapolas...*

Y *Cintarazos*, digamos entero el título de su primer obra literaria.

¿Cuál es el capítulo, llamando así al artículo más notable de la obra?

Difícil es contestar á esta pregunta. Todos literarios en el sentido verdadero y no adulador de la palabra; voluptuosos unos, en medio de su crítica, sin psicologismos

ni embelecos, irónicas y satíricas los más. Reales todos, y con naturalismo encantador; sería difícil decidirse por uno de ellos. El capítulo XI, 2.<sup>a</sup> parte, *Rayo de Sol*, merece citarse por el brindis que contiene. Es una composición en quintillas, admirablemente hecha, cuyo autor se adivina desde luego.

*Paella y frito*, que tiene efusivos de la muerte valenciana; *Balas y Caramelos*, sátira afortunada y aún mordaz (valga lo frase) pero justa; *La Hembra de Cain*, donde cualquiera adivina protagonista y comparsas; y *Tamayo y Zorrilla*, que es un cuento precioso, sobresalen desde luego.

Estos últimos en cuanto á la 2.<sup>a</sup> parte que lleva el epigrama de *La moral... disparada*; en la primera (*La Política en camisa*) *Un salón político* y *El sufragio universal*, son... ¡los fotografía!

En suma, que el libro de Sanchis es de los que caen peces en libra.

Se venderá como pan bendito y se sabereará como saborean aquél los que no tienen otro alimento...

Y este es más nutritivo que los *sandwichs* que suelen dar los que se las echan de *restanzatenrs*, falsificando el jamón... y el pan.

Lecanda.

Madrid 15 marzo de 1900.



### ALMUERZO

Huevos revueltos.—Patatas asadas en parrillas.—Picadillo de pavo con arroz.—Ensalada de langosta.—Postres.—Café.

### COMIDA

Sopa de arroz.—Picadillo de cordero con huevos.—Filetes de pescadillas á la Conté.—Morcillas blancas.—Conejo asado.—Postres.—Vinos.

**Huevos revueltos.**—Con substancia de carne y sazonados con sal y pimienta, se echan los huevos en una sartén que se colocará á fuego lento, cortándoles á medida que se espesan: se sirven en el momento.

— 118 —

—Sentaos aquí á mi lado y hablemos un poco.

Además del afecto que el joven profesaba á su padre, aquel día otro motivo secreto le arrastraba hácia Paudrille.

Juan estaba enamorado y tenía necesidad de confesárselo á alguno.

El amor sin confidente es el amor á medias, el corazón de Juan no tenía mas amigo que Paudrille.

—¡Hola!—dijo el mayordomo,—parece que estais muy alegre señorito Juan.

—¿Yo?—dijo el joven sonrojándose.

—Ya lo creo.

—¿Y por qué he de estarlo?—preguntó el joven.

—Porque os distingue mucho vuestra prima.

Juan se puso del color del carmesí.

—Os he visto salir del parque á los dos—presiguió el anciano con malicioso acento,—y parecíais dos enamorados.

—¡Calla, Paudrille. ¿Como puede ser...

—A fé mía, hay mozos más feos que vos, señorito Juan: vos sois muy galán y si hubiera por aquí bellas damas andarían todas bebiendo los vientos por vos. En cuanto á la señora condesa, tambien es hermosa.

—Calla, charlatán, calla; vas á espantar la pesca.

—Ved, por el contrario,—repuso el mayordomo con aire de triunfo.

Y en el mismo instante tirando bruscamente del anzuelo, sacó á la orilla una hermosa trucha.

—Pues bien, os decía,—presiguió el anciano, que estais enamorado de la condesa.

—¿Yo?

—¡Pardiez!... No lo negueis, si veniais á contármelo.

Y Paudrille sonrió con aire malicioso y al mismo tiempo con una seguridad que parecía decir:

—Fiaos de mí, y yo os ayudaré.

— 119 —

—¿Tu crees,—preguntó ingenuamente el joven,—que la amo?

—Y creo otras cosas más.

—¿Que crees?

—Creo que a la condesa no le disgusta vuestro amor.

—¡Te juro que lo ignora!

—¡Bah!...

—Mejor quisiera morir mil veces que tenérselo que confesar.

—No seáis cándido; las mujeres no necesitan que les digan esas cosas, las adivinan siempre.

De rojo que estaba el joven se tornó pálido.

—¡Cómo!—balbuceó,—¿tú crees que habrá conocido que la quiero?

—Lo mismo que yo.

—¡Oh!—murmuró el joven con ademán desolado,—moriré de vergüenza!

—¿Y por qué?

—Porque mi amor es una osadía.

—¡Cómo!

—¿Olvidas acaso...?

—¡Ah, si! ¿Vuestro nacimiento?—dijo desdeñosamente Paudrille.—¡Bah! Después de todo, ¿no sois su primo? Y desde que ha venido la revolución se salta por muchas cosas.

El corazón de Juan se agitó en su pecho como si quisiera saltar de él. El anciano sonreía ante la emoción del joven, y por primera vez quizá se distraía de la pesca.

—¿Por que no os habéis de casar con ella?—exclamó.

—¡Ah!—murmuró el joven.—No me lo digas.

—La condesa es viuda...

Juan estaba trémulo.

—Vos seréis rico...

—¿Yo?

**Picadillo de carnero con huevos.**—Tómese un buen trozo de carne de carnero y una vez bien cocido se pica mucho y se coloca en una fuente con salsa de tomate y sobre huevos estrellados y tostadas de pan fritas.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

## NOTICIAS

Como dijimos oportunamente hoy se celebrará con toda solemnidad en la iglesia de San Félix, la fiesta del voto de San Narciso, cantándose a las diez de la mañana un oficio á gran orquesta, con sermón á cargo del Rdo. P. Ramón Vila, misionero.

A las cuatro y media de la tarde tendrá lugar la tradicional procesión que saliendo de la Santa Iglesia Catedral, recorrerá el curso de costumbre, asistiendo el clero parroquial y autoridades, cerrando el cortejo un batallón de San Quintín con bandera y música.

Entre Villalón y Avilés un tren de mercancías ha sido asaltado por unos jóvenes que, provistos de armas, amenazaron al guarda freno y á los empleados, consiguiendo detener el tren durante un cuarto de hora.

La Guardia civil capturó á los asaltantes.

Hoy y mañana por la noche, la sección lírico-dramática de «Las Odaliscas» obsequiará á sus socios con dos funciones teatrales, poniendo en escena el drama de Felu y Cadina *La Dolores* y el juguete *La venganza de una sogra*.

Mañana, festividad de San José, pondrá en escena el juguete lírico *Dos canarios de café*, y las zarzuelas *E llucero del alba* y *Chateau Margaux*.

Dice *L'Univers*, que no pudiendo Su Santidad visitar personalmente las basílicas, según prescripción impuesta á todos los católicos, y no siéndole posible, por consiguiente, beneficiarse del Jubileo dentro de las condiciones ordinarias, ha decidido conseguirlo visitando 20 veces la basílica de San Pedro, cuyas visitas tendrán un carácter completamente privado, á cuyo efecto, mientras las haga permanecerá cerrada la basílica.

Como oportunamente anunciamos, mañana se celebrarán solemnes cultos en la iglesia de las siervas de San José en honor á su excelso Patrón, teniendo lugar á las 10 de la mañana misa solemne, en la que predicará el Rdo. P. José María Perea, de la Compañía de Jesús, y por la tarde, á las 6, se rezará el santo rosario; á continuación los ejercicios del mes del Santo Patriarca; luego se cantará un himno, enseguida el sermón á cargo del Rdo. Dr. don Anselmo Herranz, catedrático de este Seminario, terminándose con los rezos de San José y adoración de la Santa reliquia.

El mercado de ayer se vió muy poco concurrido, sin duda por la inseguridad del tiempo, pues el cielo siguió cubierto todo el día con tendencia á lluvia.

Fué á Roma á hacer su primera visita *ad limina Apostolorum*, Mons Richmani, Patriarca oriental de Antioquia para los católicos del rito sirio, el cual ha tenido la satisfacción de presentar á Su Santidad á Mons. Abdulla Saladi, antiguo Obispo cismático, convertido al catolicismo, con gran número de fieles de su Diócesis, por el celo apostólico de Mons. Richmani, á quien el Papa felicitó expresivamente, expresándole la esperanza de la próxima unión de todas las iglesias de Oriente.

El Regional de Figueras hace algunos días ha notado que, al cerrarse el templo parroquial, se ha reanudado la piadosa costumbre del *toque de ánimas*, tradicional devoción que había caído en desuso desde algun tiempo.

El miércoles próximo se celebrarán en la parroquial iglesia de Santa Susana del Mercadal los funerales en sufragio del alma de don Gerónimo Ibrán, á cuya familia reiteramos nuestro pésame.

Por la Secretaría de este Ayuntamiento, se llama al Sargento, Juan Pojolar Tarré, cabo, José Giró Teixidó y sol-

dados José Culler Terradell, José Rimbau Riera, y José Bienvenido Exposito, para enterarlos de un asunto que les interesa, y á los soldados José Turró Masievall, Franciaco Muns Llinás y Antonio Giral Planells, para entregarles un documento.

En cumplimiento de lo que previene el artículo 9.º del Reglamento de la Asociación Literaria de Gerona, la junta directiva en sesión del día 6 del actual acordó convocar á los señores socios á junta general ordinaria para la elección de cargos y designación de los señores que han de componer el jurado clasificador de las composiciones que se presenten en el Certamen del presente año.

La reunión tendrá lugar el domingo próximo día 25 del actual á las tres de la tarde, en el local de la Sociedad Económica de Amigos del País.

Muy concurrida de fieles se vé nuestra Basílica con motivo de los sermones cuaresmales que viene predicando el elocuente orador Rdo. D. Ramón Vila, misionero, el cual vá adquiriendo cada día mas notabilidad por los difíciles y escabrosos temas que presenta y que desarrolla con suma habilidad, dejando entrever la elocuencia de que está dotado, pudiendo hacer constar que es uno de los mejores oradores que hemos oido.

Mañana se celebrarán en la iglesia de San Félix solemnes actos religiosos dedicados al glorioso patriarca San José, teniendo lugar á las 7 de la mañana la Comunidad general y oficio á las diez.

A las 6 de la tarde se cantará el Rosario, se harán los ejercicios de la novena, terminados los cuales dirigirá la divina palabra á los fieles el reverendo don Agustín Maymí. Después del sermón se cantarán los gozos del Santo.

Ayer continuaba en esta ciudad el escuadrón de dragones de Nuzancia, que precedente de Figueras llegó antes de anoche.

Nos escriben de Vilasaca, que en los primeros días de este mes se celebraron exámenes públicos en la escuela de dicha localidad que con tanto acierto desempeña el joven é ilustrado profesor don Francisco Vidal, habiendo asistido á los mismos la junta de Instrucción pública y mucha concurrencia.

El señor Vidal, hizo multitud de preguntas á sus alumnos así como el reverendo señor cura-párroco, habiendo quedado muy satisfechos de los adelantos de sus discípulos, y especialmente de los jóvenes Salleras, Galsbardas y otros que sentimos no poder citar.

Felicitemos al profesor de Vilasaca por el interés que demuestra en el cumplimiento de sus deberes.

Sobre las cuatro de ayer tarde las nubes nos regalaron copiosa lluvia que duró hasta el anochecer, lo que fué causa de que el termómetro descendiera lo bastante para que el frío imperara de nuevo.

Al cerrar esta edición sigue encapetado el cielo, lloviendo á intervalos.

Un violento temporal ha causado desperfectos de cuantía en los edificios, en el arbolado, en los campos y en algunos barcos surtos en el puerto de Cádiz.

El mar hallábase tan agitado, que las olas, saltando por encima la muralla, invadieron las calles de la ciudad.

Dependencias de la capitania del puerto han evitado, á fuerza de trabajos, que un pailebot francés se estrellara en las rocas del muelle.

Para esta semana está señalado en esta Audiencia provincial, el siguiente juicio oral:

Día 20.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de instrucción de esta ciudad sobre uso de nombre supuesto, contra Antonio Garcia Manso.

Abogado defensor, don Pompeyo de Quintana; procurador, don Federice Bassols; ponente, señor Sangenis.

La Dirección general de Correos y Telégrafos, ha autorizado á don José Romaguera y Vila, vecino de Serra, para que establezca una línea telefónica particular entre Ullastret y La Bisbal.

Ha causado muy buena impresión la noticia de que en la primera sesión que

celebre nuestro ayuntamiento algunos señores ediles prepondrán la creación de un retén de bomberos que prestará sus servicios por la noche.

Ya que de esto hablamos, dícese que el «Fomento» de esta ciudad formará una sociedad protectora de bomberos.

Celebraremos se confirme la noticia.

Se encuentra en grave estado la señora esposa de nuestro amigo el médico municipal don Ricardo Ros.

Excusado es decir que deseamos el rápido restablecimiento de la enferma.

Parece que nuevamente ha quedado suspendido el mitin que se proyectaba días hace llevar á cabo en San Feliu de Guixols, y en el cual debia concurrir el director de *El Progreso* de Madrid señor Lerreux.

En el vecino pueblo de Salt se han presentado algunos casos de enfermedad variolosa, habiéndose reunido la junta local de Sanidad para tomar las medidas necesarias, á fin de impedir que dicha enfermedad degenera en epidemia.

En el vecino pueblo de Sarriá ha fallecido doña Vicente Ros, esposa del conocido comerciante de dicho pueblo don Ferrerol Sarriá y Malaret, al cual enviamos nuestro sentido pésame.

Enviamos nuestro pésame al notario de esta ciudad don Emilio Saguer, por el fallecimiento de su señor padre.

Q. E. P. D.

Por real orden, se ha dispuesto que los delegados cursen á la Dirección General de la Contencioso todas las reclamaciones, instancias y alzadas que con arreglo á la ley de 19 de octubre de 1889 les corresponde tramitar ó resolver, y que las administraciones de Hacienda y los abogados del Estado, según los casos, remitan á la expresada Dirección todos los datos, antecedentes y noticias relativas al servicio de estadística, administración y recaudación del impuesto de derechos reales y transmisión de bienes que, conforme al reglamento del mismo y demás órdenes y circulares dictadas sobre la materia, tienen el deber de facilitar, así como las consultas cuando procedieron.

Dicha disposición se ha dictado para aclarar el Real decreto del 10 del actual, referente á que la Dirección general de lo Contencioso se encargue de la administración del impuesto de trasmisión de bienes.

Per pastoreo abusivo ha sido denunciado un vecino de esta ciudad.

Hoy por la noche parece que los coros de esta ciudad tratan de dar algunas serenatas á los Pepes y Pepas.

Los funcionarios de esta Audiencia provincial verificaron ayer mañana la acostumbrada visita semanal de cárceles.

Las noticias recibidas ayer de San Feliu de Guixols acusan completo orden.

Por ahora las gestiones que se vienen practicando para terminar el conflicto parece que van por buen camino.

Ayer tarde llegaron á esta procedentes de San Feliu de Guixols los albañiles de aquella villa llamados *esquirols* los cuales no trabajarán más en la misma.

Habiendo de celebrarse una subasta el día 2 de abril próximo en el establecimiento central de los servicios administrativos militares (Madrid) para adquirir 5.000 bastideres para la cama militar «modelo areba» cuyo ejemplar del pliego de condiciones y precio límite, así como un pliego del referido modelo obra en esta Comisaría de guerra, se anuncia por el conviene á alguno de los industriales de la provincia y de esta capital conocer aquellos.

Parte semanal de precios y productos agrícolas en esta ciudad:

Trigo de 23'00 á 21'00 pesetas el hectólitro.—Cebada, de 12'00 á 11'00.—Centeno, de 20'00 á 18'50.—Avena, de 11'00 á 10'50.—Maiz, de 16'50 á 15'50.—Judías de 33'00 á 25'00.—Habas, de 17'50 á 17'00.—Garbanzós, de 39'00 á 35'00.—Arroz, de 58'00 á 40'00 quintal métrico.—Paja, de 9'00 á 8'50.—Heno, de 12'50 á 12'00.—Patatas, de 15'00 á 13'00.—Vino, de 32'00 á 28'00 pesetas hectólitro.—Aceite, de 100'00 á 95'00.—Manteca, de 2'50 á 2'25 pesetas kilogramo.—Ganado vacuno, de 400'00 á 300'00 pesetas cada cabeza.—Bovino, de 500'00 á 400'00.

Siendo las hernias una relación de los músculos abdominales debida á la falta de electricidad orgánica por aumento de desgaste en nuestra economía, la única manera de curar estas quebraduras es, entonces, esos músculos con el medio más adecuado, es decir, dando á éstos el fluido de que carecen, y esto se obtiene con el auto-moto-eléctrico [Busacca], el cual no solo es uno de los mejores aparatos contentivos para toda clase de quebraduras, sino que por desarrollar una pequeña corriente de electricidad galvánica insensible á nuestros nervios periféricos, dá tonicidad á los músculos cerrando el paso á la salida del intestino, epiplon, etc.

El gobierno español ha concedido al señor Busacca patente de invención por veinte años por su mencionado auto-moto-eléctrico, que se fabrica en el Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional, Arenal, 1.º principal, Madrid, centro que lo remite á la persona y punto que se le indique.

**LO ACREDITAN LOS CERTIFICADOS**  
Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, los médicos de España y América recetan el *Elisir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Numerosos imitadores tratan de establecer una confusión entre sus productos y la verdadera *Crema Simon*; exijase el nombre del inventor. 8-10

### Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Gabriel arcángel y Eduardo rey.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Capuchinas

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Visitación en la Catedral.

### Teatro Principal

COMPANÍA CÓMICO-LÍRICO-DRAMÁTICA

Funciones para hoy 18 de marzo de 1900

TARDE.—El drama en 3 actos y un prólogo, *La aldea de San Lorenzo* y la divertida pieza *Los corridos*.

A las 3 y media.

NOCHE, 8.º de abono.—El precioso drama en 3 actos, *En el seno de la muerte* y la divertida pieza *La muela del juicio*.

A las 8 y media.

Funciones para mañana 19 de marzo

TARDE.—El drama en 3 actos, *La Pílarica* y la pieza *La muela del juicio*.

A las 3 y media

NOCHE, 9.º de abono.—La comedia en 2 actos, *El matrimonio civil*, el monólogo por el señor Balmanya, *Una tragedia en el vapor* y la aplaudida pieza en un acto *¿Quién quiere comer con nosotros?*

A las 8 y media

Entrada general, 0'50 céntimos.

Imp. de LA LUCHA plaza del Grano, 6, bajos.

### CURACIÓN DE LA ESCRÓFULA

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente caso de una niña que padecía de Escrófula y se curó completamente tomando la Emulsión Scott. Su padre nos hace esta pequeña relación del caso, la cual nos parece muy digna de atención en sus más ínfimos detalles.



Carmen Soligó. Su casa: Valencia, n.º 209, 1.º, 2.º — Barcelona 4 de Marzo de 1899.

El motivo de ser la Emulsión Scott tan eficaz en la Escrófula, Anemia, Tuberculosis, Raquitismo y en todas las enfermedades extenuantes, es porque tiene combinadas las propiedades medicinales y curativas del aceite puro de hígado de bacalao, con los hipofosfitos de cal y sosa y glicerina, que son los elementos vitales más poderosos que se conocen en medicina. La Emulsión Scott es agradable al paladar, favorece la digestión, se absorbe sin esfuerzo y se asimila prontamente.

La Emulsión Scott purifica y enriquece la sangre obrando poderosamente sobre los gérmenes del mal; produce carnes y vigoriza los músculos, y restaura la salud cuando todos los demás remedios resultan ineficaces. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Para las enfermedades del pecho

# OXÍGENO

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la

## FARMACIA DE GRAU ROMANATY

ABIERTA TODA LA NOCHE

PROGRESO, 4,=GERONA

# ELIXIR GRIVE

## DENTICINA



Calma al instante el más fuerte dolor de muelas.

Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.

1000 pesetas al que presente un dentífico igual y en mejores condiciones al Elixir Denticina Grive.

De venta en farmacias, perfumerías y droguerías:

Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Banús y Almacenes de Cirujía de José Clausolles.

5 Reales frasco

## AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española de seguros de Incendios, Pedriscos, Heladas, Ganados y Vida.

Dirección general: Madrid, Preciados, 23 Madrid

Capital social en 31 diciembre de 1898

Pesetas 77.760,031'48

Sobrante después de pagados todos los siniestros y atenciones Sociales

Ptas. 116.219'92

Siniestros pagados en todos los ramos

Ptas. 137.086'50

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con un sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviese.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Dos expediciones mensuales a Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo

Una expedición mensual a Centro América.

Una expedición mensual al Río de la Plata.

Una expedición mensual al Brasil con prolongación al Pacífico.

Trece expediciones anuales a Filipinas.

Una expedición mensual a Canarias.

Seis expediciones anuales a Fernando Poo.

156 expediciones anuales entre Cádiz y Tanager con prologación a Algeciras y Gibraltar

Las fechas y escalas se anunciarán oportunamente.

Para más informes, acúdase a los Agentes de la Compañía.

EN GERONA: D. Juan Boxa, Barcelona, 15.

## PILDORAS Y JARABE de BLANCARD

con Ioduro de Hierro inalterable

CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.

Evítase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en París.

Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

## El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR,

Aparatos, artículos y productos para la fotografía. Cinematógrafos desde 200 ptas.—Fonógrafos y gramófonos.—Últimos modelos.—Películas nacionales y extranjeras.—Cilindros en blanco e impresionados en la casa.—Inmensos surtidos.—Precios económicos.—Salón de audición.—Gabinete cinematográfico.—Fonógrafo completo, 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir a D. Antonio G. Escobar 2, Victoria, 2, Madrid.

## Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1900

### LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

El día 11 de Marzo el vapor **Aquitaine**

El día 21 de id. » **Italie**

Linea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 27 de marzo el grandioso y acreditado vapor francés para Río Janeiro Montevideo y Buenos Aires,

### LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Plaza de Palacio.—Barcelona,

NOTA. Se admiten pasajeros para Santiago de Chile y Valparaíso en combinación con el ferrocarril.

## LA COMPETENCIA ECONOMICA,

es decir, la lucha en los precios va haciendo degenerar las clases de nuestras especialidades vinícolas, en términos que el constante deseo de luchar puede conducir al descrédito de nuestras marcas. Por esto, es muy de apreciar la seriedad y la buena fé mercantil de que dan pruebas casas tan importantes como la de Don Pedro Domecq, de Jerez: el impuesto sobre los alcoholes, gran carencia de los vinos de destilación, y el deseo de conservar la calidad de los cognacs, ha hecho que esta importante casa haya preferido subir un poco los precios para poder conservar lo selecto de su clase y el crédito y nombradía de que goza. Cuando la primera materia sube, es necesario ser muy inocente para figurarse que sin alterar el precio, la clase ha de seguir siendo la misma: por eso el que quiera beber cognac puro, bueno y de confianza, tiene que pedir el de Pedro Domecq.

Las Personas que conocen las

## PILDORAS DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causan que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

Para las madres que crían niños debilitados, convalecientes, etc.

## NUTRITIVO HEYDEN

(Albumina pura desdoblada, directamente absorbible, pasando a los jugos orgánicos sin necesitar ningún trabajo digestivo). Produece de las claras de los huevos frescos.

TREES EFECTOS MUY ESTIMULANTES DEL APETITO

En la etiqueta van indicados su dosis, manera de empleo y precio.

Aumenta y mejora considerablemente la leche de las amas.

Se vende en botes de 25, 50, 100 y 250 gramos, en todas las buenas farmacias. Al por mayor en las principales droguerías, centros de específicos y por mediación del representante general en España: D. Gustavo Reder, Lope de Vega, 50 y 52, Madrid.

## Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

# LA LUCHA

Diario de Gerona  
FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	»
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.

## ANTES EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIIONES UTERINOS, ETC.

Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la **Hemicranina** del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid, G. García, CAPELLANES, 1.—Barcelona, RAMBLA DE LAS FLORES, 4.—Bilbao, Barandiarán y Comp.—Sevilla, Espinar y Dr. Delgado.—Cádiz, Droguería de Casal, Dr. Mateos.—Valladolid, García Gil.—S. Sebastián, Casadevante.—Palencia, Dr. Fuentes.—Ferrol, Dr. Zelada.—Palma (Baleares): Valenzuela.

NOTA. Se remiten muestras gratis a todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

## 10 MINUTOS DESPUÉS GARGANTA, VOZ, BOCA.

Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial a oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas.

De venta en las principales farmacias

Por mayor: el autor, Puerta del Sol, 9, y G. García, Capellanes, 4, Madrid.

Nota. Se remiten muestras gratis a todos los médicos que les pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol.—MADRID.